

con el ferrocarril que corre de Morelia a Llamanzares. La de Salinero, que formada en los márgenes del Lago de Chapala, se dedica con especialidad a la explotación y cría de ganado vacuno existiendo constantemente en sus establecimientos más de 3,000 vacas de gordura, y haciendo en su población de 8,500 habitantes, un comercio activo en pesca frutas y legumbres. La de La Piedra, con 8,900 pobladores, anchas calles y buenos edificios, un magnífico puente sobre el río Lerma, escuelas convenientemente organizadas y tráfico importante en semillas, en granos y cereales. La de Rumiandí, residencia de 7,800 individuos, buenas calles, plaza espaciosa con fuentes públicas y que cultiva numerosas huertas interesantes, establos frutales. A corta distancia de la población y en las márgenes del río Lerma, fue quemado Calzumán, último Rey de Michoacán, por el desalmado conquistador Tomás de Quezada, después de haberlo atormentado sin piedad, por que no le entregaba tesoros que aquillonaban la conducta sin valleadas del cruel asesino. La de Patzcuaro, que dominando en una gran extensión el precioso lago de su nombre, está situada en un terreno bastante desigual sin dejar por ello de presentar un paisaje pintoresco y atractivo, sus calles tortuosas, sus ruinas de edificios antiguos sus construcciones modernas y su plaza con festejos seculares. La dónde abriga y alimenta a 100 almas. En ella se hacen transacciones de gran cuantía por la depósito de los productos de la Sierra y de Tierra Caliente. Y por último, las de Zitácuaro y de Vacambaro, con 6,300 y 5,400 habitantes, respectivamente rodeadas de importantes ingenios de azúcar.

El Estado de Michoacán,

que puede albergar en su territorio privilegiado y plácido de riquezas naturales, una emigración de más de Cinco millones de extranjeros, y conduciéndole en breve tiempo, por medio del trabajo diligente y honrado a su prosperidad individual y colectiva, durante la gestión reconstructora y administrativa del

General Porfirio Díaz,

ha sentido amplio y desarrollo en todos los ramos que se denovan y relacionan con el Progreso Humano, mejorando y robusteciendo extraordinariamente, las anteras de su vida social y política. Colaborador efectivo y laborioso de una evolución tan benévola como trascendental, lo ha sido su Gobernador Constitucional, el patriota Ciudadano

Aristeo Mercado,

que secundando afanosamente y prácticamente los anhelos salvadores del Jefe Supremo de la Nación, ha conseguido que la Ciudad General confiada a su celo y dirección, después de devenir de \$1.312.537.16\$ sus Ingresos en el ejercicio fiscal de 1908 a 1909, de la suma de \$93.832.75\$ que produjeron en el de 1885 a 1886, pero regulando sólidamente la Administración de Justicia, así monetaria como escolar, y garantizó satisfactoriamente la vida, familia y fortuna de los ciudadanos en centros de población y caminos públicos, ha conseguido su celo y dedicación al fomento, consolidación y desarrollo de la Industria Pública, como base indestructible de toda Sociedad que marcha por la senda regeneradora del Progreso, venciendo dificultades que parecían insuperables, para alcanzar armonia con las conquistas de la Ciencia, lo siguiente:

Instrucción Pública.

Dependen-	Escuelas			Sícas.			Cenamientos.			
	Hombres	Mujeres	Total	Hombres	Mujeres	Menos de diez	De diez a veinte	De veinte años	Total	
Del Estado	191	102	28	321	12.537	9.952	9.257	17.221	3.011	22.489
De Particulares	23	16	24	63	1.553	890	573	1.384	489	2.443
Del Clero	38	32	14	84	5.487	5.507	2.224	6.568	2.182	10.974
De Escravos.	2	2	4	8	360	598	974	434	230	938
				476	19.937	16.927				36.864

habiéndose invertido \$231.345.149 el último año fiscal, en los gastos que demandan las Escuelas que dependen directamente del Gobierno, y además \$116.643 en las dotaciones y sostentamiento del Hospital para mujeres, Escuela Industrial y Militar "Porfirio Díaz" y Hospital Civil, cubriendo asimismo con amor y oportunidad las exigencias necesarias de las Escuelas Profesionales de Jurisprudencia y de Medicina, de la Normal para Profesores y de Academia para Señoritas, que es igualmente Normal.

En el ejercicio Fiscal, de 1.908 a 1.909, la Señoridad Pública, dentro las finanzas Rurales del Estado, han devengado \$342.056.448, de Ramo de Gastos, \$278.290=H3\$ así como la Administración de Justicia \$129.430=35\$, representando hoy la Propiedad Rural, para satisfacer el impuesto de Convenciones Directas, un valor total de \$53.464.480, y la Propiedad Urbana, para el cumplimiento de las mismas obligaciones, un importe de \$12.697.561.

El ultimo año, verificado en 1.909, le dí al Estado una población efectiva y cierta de 935.908 habitantes, y como no ha habido ni han existido nuevas epidemias ni enfermedades que pudieran haberlo disminuido, no es invencible asegurar que hoy excede de 970.000 almas, habiendo el Gobierno trabajado con todo diligencia e invertido sumos importes, en la conservación y mejoramiento de los edificios públicos, empedrados y banquetas, en el abastecimiento de aguas potables y dotación de luz eléctrica, de los centros de población más importantes del Estado, teniendo ultimados los arreglos y contratos para la pavimentación y drenaje de la Ciudad de Morelia, y en construcción uns elegante y arquitectónico Mercado, cuyo estreno es inauguración, tendrá verificado el 18 de Septiembre de 1910; así como de la Estatua del Gran Morelos, que cuesta \$85.000 Mexicanos. En consecuencia, habiendo tenido nacionales y extranjeros, toda clase de franquicias y garantías para el desarrollo de nuestras aspiraciones honradas, durante la gestión administrativa de nuestro actual Gobernador Constitucional, siempre tendremos para él este dentro el favor del Poder, las más diversas y cariñosas simpatías, así como admiración para el Primero Magistrado de la República, por haber sido colocado á su Patria, á la altura de los pueblos más cultos de la Tierra.

Morelia, 20 de Octubre de 1909.

BANCO NACIONAL DE MEXICO P.P. Banco de Londres y Mexico
Sucursal en Morelia

Eduardo Segura *Leopoldo Morelia*
Mexicano - Ingles.

Almacén de Ropa. - Almacén de Ropa. - Almacén de Ropa. - Almacén de Ropa.
Importadores. - Importadores. - Importadores. - Importadores.

Alberto H. Ziegler *Joaquín Flores* *Quintín Galleguillos* *Martínez Baquet*
Francés. - Francés. - Francés. - Francés.

Almacén de Objetos. - Fabrica de Sombreros. - Arquería. - Fabrica de Productos
Importadores. - Importadores. - Importadores. - Importadores.

G. James *P. P. Pellotier Hnos* *A. Muñiz* *Manuel Martínez*
Mexicano. - Mexicano. - Mexicano. - Mexicano.

Arquería. - Joyería y Relojería. - Tercería de Mercado. - Fabrica de Productos
Importadores. - Importadores. - Importadores. - Importadores.

C. V. Carreras *J. J. Gutiérrez* *L. Gutiérrez* *A. Gutiérrez*
Mexicano. - Mexicano. - Mexicano. - Mexicano.

Almacén de Objetos. - Compañía Mexicana. - Almacén de Ropa y Coppeladas
Importadores. - "LA TRINIDAD" EMPRESA DEL LUJO Y FUERZA NOVIAZ
Mexicano. - Mexicano. - Espaniol.

H. Autorecochea y Comp. *J. M. M. Gómez* *Manuel Maniero*
Mexicano y Francés. - Mexicano. - Espaniol.

Haciendo "San José de la Huerta", "Casas", "Hacienda", "La Hacienda", "La Pintoresca", "Hacienda", "Río Blanco", "Hacienda de "Atapaco"
"San Antonio de Coapa", "La Huerta", "La Pintoresca", "La Pintoresca", "Río Blanco", "Hacienda de "Atapaco"
"España". - "San José Pumarac", "Santa Ana", "El Cantón", "Hacienda", "Cultivo Chango", "Santa
"Tlaxianguillo", "Bacanillas", "El Encanto y Anexas", "Coapa", "Casa", "Tlaxianguillo", "Cambio", "Casa",
"Cinaderos de ganado", "Jano", "Cedral", "y" Encarnación", "San Carlos", "Tlaxianguillo", "Comerçio, Bonería y Seda",
"Palambarcán". - "Tlaxianguillo", "Nestor Gutiérrez", "Hacienda", "Miguel Gutiérrez", "Mexicano".

J. Gutiérrez *E. Gutiérrez* *Nestor Gutiérrez* *Miguel Gutiérrez*
Librería, Imprenta y Papelería. - Mexicano. - Mexicano. - Mexicano.

A. Gutiérrez *J. Gutiérrez* *Miguel Gutiérrez* *Ricardo B. Cárdenas*
Mexicano. - Mexicano. - Mexicano. - Mexicano.

Sombrerías, Importadores. - Ricardo B. Cárdenas
"La Lombardia" y "Nueva Italia" - Mexicano.

L. Gutiérrez *J. Gutiérrez* *Miguel Gutiérrez* *Ricardo B. Cárdenas*
Italiano. - Mexicano. - Mexicano. - Mexicano.

BANCO DEL ESTADO DE MEXICO
SUCURSAL EN MORELIA

J. Gutiérrez *J. Gutiérrez* *Miguel Gutiérrez* *Ricardo B. Cárdenas*
Mexicano. - Mexicano. - Mexicano. - Mexicano.

Enrueca la Nación Mexicana en las ondas tempestuosas del huracán revolucionario, durante Setenta y seis años; las energías prodigiosas de sus hijos, sus fuerzas, potencias intelectuales, las asturias robustas de su vida y los sacrificios sublimes de su heroísmo, se consumaron lastimadamente y se esterilizan, en combates cruentos de hermanos, en torneos parlamentarios anarquistas, en ódios y antagonismos mezquinos y perjudiciales, y en ambiciones de poder, sin ideales de progreso y sin altruismo, consumiendo tan solo su aniquilamiento con sus barracas interiores, y la desconfianza y desprecio universal.

Empujado con mano firme, las riendas del Sol, al patriota

General Porfirio Díaz.

y al empuje inmenso de su titánico cerebro, los Cuadros, se transformaron en Gallos, los fuiles en arados, el estampido de los cañones en silencio de locomotoras, y la barbarie y la indiferencia, en consolidación de recursos pecuniarios para cubrir con facilidad las obligaciones interiores y exteriores de la República, y en relaciones de amistad y de comercio con todos los pueblos cultos. El fervor de sus conciudadanos una familia homogénea, sin divisiones políticas y sin errores religiosos, defendidos como hermanos inseparables, su amor al Trabajo, a la Obediente y la Cunica, ha estimulado la sólida creación de Negociaciones Mexicanas, que consola

De Aguayo y Mayo Barrenechea,

Sociedad en Comandita,

Industriales e Importadores,

queraducada en esta Capital el año de 1892, en elegantes y bien compuestos edificios, es hoy considerada en su esfera de acción, como una de las más importantes de la República, por su rápido y creciente desenvolvimiento, teniendo sistemadas convenientemente, robustas y provechosas ramificaciones, con las fábricas y más reputadas Centros Industriales del Japón, Inglaterra, Francia, Alemania y Estados Unidos, para recibir oportunamente todo lo más moderno, útil y elegante que producen sus mejores fábricas, y cabellus constantemente y sin interrupción en sus tiendas y armónicamente organizadas Almacenes de este mismo Capital,

Muebles correctamente acabados,	Lamparas con lamas visclatas y marcos tallados artísticamente, flor, bradas...
para Oficinas de Gobierno, Deportachas...	Elegantes lujosos para consolas.
de herrería de madera y metalizadas...	Bancas de hierro, Bicicletas muy...
completos para familias...	Adornos y bijeras, y gran variedad de magníficos Pendientes.
Servicios de cristal, de porcelana, de	Estuches y dotaciones de utensilios...
loza, Canillas y Cerámica inglesa,	Implementos para el servicio de las
francesa y alemana...	Cocinas y Cantinas.
Máquinas de escribir; implementos	Dotaciones completas de elegantes y
para Escritorio, y Máquinas para	comodos mobiliarios para Hoteles,
cerve, de los mejores antores...	Residencias y Casas de Campo.
Cajones de ferro para depósito de libros,	Almohadas, Tapices, telas y trazados,
de documentos y canales, de regalidad...	pavimentos y cordones para tapicerías,
y contra incendio...	y Piso de tapiz y Patas de mesas y las...
Riéles, escopetas, pistolas y toda clase...	elegantes decoraciones para edificios.
de armas, de los modelos más seguros,	
perfectos y modernos...	

Todo bien relacionado con una fábrica montada con todos los adelantos modernos, para aserrar, formar, planchar y barnizar las maderas destinadas a la correcta construcción de muebles, y hacer sus reparaciones y complementos, con el mayor economia y eficiencia, cumpliendo así la misión que nos hemos impuesto con nuestros comitentes.

Nacido y desarrollado nuestro proceso, durante la gloriosa Administración de nuestro actual Presidente de la República, sólo tenemos para él, adhesión sincera y profundas simpatías.

San Luis Potosí, 15 Noviembre de 1909

Aguayo y Mayo Barrenechea S.

Mexicanos.

La viril Nación Española, al dejar a la Nación Mexicana, como un legado precioso, su sangre, su ilusión, el orgullo de sus tradiciones gloriosas y el raudal encantador de sus energías, no dejó, su perdida, ni quería, permanecer independiente al desenvolvimiento de su hijo predilecto en el orden evolutivo, y así como la primera en lamentar sinceramente sus desgracias, ha sido también la más entusiasta en aplaudir sus triunfos trascendentales y los, cuando ha visto que vueltas y torceras luchas internas quedaban relegadas al olvido, que sus relaciones internacionales se consolidaban y robustecían por medio de tratados de conveniencias homogéneas, que su tranquilidad interior y su prestigio exterior se podían considerar como hechas consumada, y que metamorfosis tan inspe-
dida como esa voluntad era fruto del esfuerzo gigantesco del patriota.

General Porfirio Díaz.

Toda la honesta y entusiasta Colonia Española, desplazada en el extenso territorio de la República, desde las playas del Atlántico hasta las costas del Pacífico, se ha agrupado discripcionalmente al rededor del Caudillo reconstructor, poniendo a su servicio cuanto tiene y cuanto vale, y al hacer conveniente su acción, no despreciables al perfeccionamiento de la Agricultura, al desarrollo de la Industria, a la explotación de la Minería, a la fundación de Instituciones de Cívico y a la creación de un ambiente complicado y provechoso del Comercio, con los primeros Mercados del Mundo, ha influido poderosamente para que, una vez dada y de solida estabilidad, surjan Establecimientos Mercantiles como el iniciado

"El Telégrafo."

Biografías Alfonso.

Importador, Exportador y Minero.

que radicado el año de 1892, en uno de los edificios más suntuosos de esta Capital, cuyo frente alcanza, como sonidas, exhibe hoy en Exposición Permanente, en Lencería de seda, lana, lino y algodón; en Saracueria, Sencería y Vestidos; todo lo más elegante, correctamente confeccionado y de calidad suprema, que producen las más famosas y bien sistemadas Fábricas extranjeras, en íntima relación con los adelantos de la Ciencia y con las invenciones de la Moda, así como los hilados y telares procedentes de la Industria Nacional, que por su mejoramiento cada día han conquistado merecida reputación y justa nombradía, constituyendo en su esfera de acción uno de los Establecimientos más importantes de la República, siendo además subdirector, miembro integrante de la Junta Superior Facultativa, que dirige y administra la Negociación Minera denominada

Santa María de la Paz y Anexas,

en Matamala, S. L.

que en el periodo transcurrido de 1.895 a 1.906, ha producido la suma de \$15.437.112.48 de la que se han repartido a sus acciones sociales \$6.699.774, invertiendo \$8.191.345.600 en sus operaciones de explotación \$495.809.920 en el mejoramiento de sus yacimientos, conservando \$70.184.910 para la formación del Fondo de Reserva, sin que la riqueza acumulada en sus depósitos metálicos se haya rebajado hasta hoy sus rendimientos anuales, más de un cuarenta por ciento, sobre el monto del Capital invertido en su fundación.

En consecuencia, repudiando a México a mi segunda Patria, y ageno a todo adulterio asqueroso, que siempre oculta bastardas minas artificiales, consigo leal y espontáneamente en estos renglones, las sencillas de respeto y admiración, que me inspiran las virtudes del Jefe Supremo de la República, constante justicia celebrada, y sus fecundas labores gubernativas.

San Luis Potosí, 24 de Noviembre de 1907

Alfonso Alfonso

Español.